
В “Вестнике Чернобыля" 
за июнь 1995 года, № 42 
была опубликована статья 
под названием "... И тогда 
станут известными настоя
щие ликвидаторы...". В пуб
ликации начальник Киевско
го городского управления по 
защите населения от пос
ледствий аварии на ЧАЭС 
Александр Мороко, будучи 
оклеветанным депутатом 
Юрием Дрюченко ( см. “ВЧ" 
№ 27, апрель 1995 г.), дает 
пояснения в создавшейся 
после этого ситуации.

А ведь действительно, 
клевета. Ну не смешно ли

обвинять человека в том,что 
он присвоил себе статус 
пострадавшего от Черно
быльской катастрофы, когда 
доподлинно известно, что он 
работал и жил в Припяти, 
Такие же обвинения были 
предъявлены и его жене. Но 
ведь тоже доказано, к тому 
же на суде, что она не толь
ко пострадавшая и инвалид, 
но и ликвидатор, так как до
лгое время работала в Чер- 

  нобыле. И относительно это
го есть соответствующие 
документы. Вроде суд про
шел, все должно бы успоко
иться, но “грозовые тучи" 
еще время от времени со
бираются над головой на
чальника управления. В при
нципе это понятно - зани
мать такой пост, всегда быть 
на виду. Многим иногда при
ходится отказывать, а это 
означает лишний раз насту
пить на мозоль тем, кому и 
без того не нравишься. И 
ведь всегда таких найдется 
немало. Уже прошло больше 
года с тех пор, когда была 
напечатана статья Алексан
дра Борисовича, а мы снова 
встречаемся с ним.

- Александр Борисович, 
расскажите подробней о ва- 
шем управлении, что было 
предтечей его появления, ког
да оно было организовано?

- Еще при выдаче союз
ных удостоверений при го
рисполкомах существовали 
отделы социальной защиты 
пострадавших от последст
вий аварии на ЧАЭС. На ос
нове таких отделов и появи
лось наше городское управ
ление по защите населения 
от последствий Чернобыль
ской катастрофы. Где-то в 
августе 1993 года был издан 
указ о его создании и уже 
три года мы работаем.

По штатному расписа
нию у нас должно быть три
надцать человек, но в насто
ящее время вместе со мной 
насчитывается только четы
ре сотрудника.

Работать с людьми всег
да было сложно, а с черно
быльцами - вдвойне. Кроме 
того, если учесть зарплату, 
которую мы получаем, или же 
местонахождение управле
ния... Посмотрите, какими за
дворками приходится идти на 
работу или же возвращаться 
поздно вечером. Можно по
нять, почему люди этого про
сто не выдерживают.

- Защита населения от 
последствий аварии на 
ЧАЭС. П рокомментируйте 
это, связав со своей рабо
той и функциями вашего 
управления.

- Существует Чернобыль
ский закон, предусматрива
ющий льготы и компенсации 
для пострадавших, вот в при
нципе исполнителями этого 
Закона в Киеве мы и явля
емся.

То есть от нас зависит 
все - и выдача удостовере

ний ликвидатора, установле
ние статуса инвалида Чер
нобыля, выплата денежных 
компенсаций, оздоровление 
пострадавших.

- Можно ли конкретней 
об оздоровлении пострадав
ших?

- Проходит оно на про
тяжении всего года. Конеч
но, есть в этом и свои труд
ности, прежде всего связан
ные с деньгами. Ведь непос
редственно мы путевки на 
оздоровление не выдаем, мы 
заключаем договора с сана
ториями. А распространя
ются путевки по заявкам рай

онных администраций через 
чернобыльские отделы в 
процентном отношении. Так 
вот, не всегда нам хватает 
денег, чтобы оплатить путев
ки по заключенным догово
рам, и многие санатории 
отказываются принимать 
наших людей.

Скажем, приходит к нам 
человек с просьбой о сроч
ном оздоровлении, а в его 
районе, к сожалению, уже 
путевок нет. Тогда связыва
емся с другими районами, 
или же выходим прямо на са
наторий.

- Что вы можете сказать 
о гуманитарной помощи для 
чернобыльцев; она распре
деляется через вас?

- Гуманитарную помощь 
мы никогда не получали. Го
сударственные органы, а 
именно госадминистрация, 
этим не занимается. Такая 
помощь для пострадавших 
“проходит" через общес
твенные организации, кото
рых, насколько я знаю, в Ки
еве больше ста.

- Простите, а кто-нибудь 
их курирует?

- Законом об обществен
ных организациях в статье 
девятой оговорено, что госу- 
дарственные органы не вме
шиваются в деятельность 
общественных организаций. 
С такими организациями мы 
просто сотрудничаем.

- В чем оно выражается?
- К примеру, обращает

ся к нам мать ребенка, пос
традавшего от Чернобыльс
кой катастрофы, его отец - 
участник ЛПА - умер. Ребен
ка нужно оздоровить, мы мо
жем дать ему бесплатную 
путевку, но матери, так как по 
статусу она не пострадавшая, 
мы путевку дать не можем. 
Чисто по-человечески мож
но понять, кто-то же должен 
поехать с ребенком. Тогда 
уже мы обращаемся в какую- 
нибудь общественную орга
низацию за помощью и они

покупают путевку для мате
ри такого ребенка. Или вот 
совсем недавно к нам обра
тился инвалид Чернобыля, 
проживающий в Ленинград
ском районе. Ему нужно 
было приобрести протез, 
стоимостью в два миллиар
да карбованцев. У нас таких 
денег нет, и мы обратились 
все к тем же благотворитель
ным организациям, они сде
лали свои взносы, и протез 
был куплен.

- Кто же финансирует 
ваше управление - Минчер- 
нобыль или госадминистра
ция?

- Деньги, которые 
“идут” по городу на реали
зацию Чернобыльского зако
на, это деньги Минчернобы- 
ля Украины.

- Кстати, о Законе. Не так 
давно была принята новая 
редакция Чернобыльского 
закона, появилась масса из
менений, расскажите под
робней об этом.

- Изменения действи
тельно были. И хочу сказать, 
что если у кого-нибудь ста
ло льгот меньше, чем рань
ше, то они заметно увеличи
лись для пострадавших де
тей. Произошло, как гово
рится, не “урезание" льгот, 
а их перераспределение. В 
частности, по школьному пи
танию. Если раньше бес
платным питанием пользова
лись только дети, эвакуиро
ванные из зоны отчуждения, 
то сегодня им будут пользо
ваться все пострадавшие 
вследствие аварии дети, а 
главное, дети-инвалиды. Те 
же дети, которые по тем или 
иным причинам в школе не 
питаются, к примеру, их обу
чение проходит на дому, те
перь будут получать денеж
ную компенсацию. Для это
го их родителям достаточно 
будет только получить соот
ветствующую справку из 
школы.

Также в новый Закон о 
льготах и компенсациях для 
пострадавш их от Черно
быльской катастрофы вошла 
категория детей, которые во 
время аварии находились во 
внутриутробном развитии. 
Это дети, родившиеся в 
Киеве в конце апреля, в мае 
и июне 1986 года. Сегодня 
эти дети, ранее не имевшие 
никаких льгот, уравнены в 
правах с другими пострадав
шими. И это, надо отметить, 
существенное изменение.

- Назовите, пожалуйста, 
цифру, сколько у нас детей, 
пострадавших от последст
вий Чернобыльской аварии?

- На сегодня в Киеве за
регистрировано восемнад
цать тысяч детей, имеющих 
статус пострадавших, среди 
них 117 детей-инвалидов 
Чернобыля.

- Какая самая наболев
шая проблема вашего управ
ления?

- Наверное, как и у всех, 
это проблема финансовая. 
Дело в том, что чернобыль
ские деньги, Чернобыльский 
фонд - это 12% от заработ
ной платы каждого гражда
нина Украины. А так как го
сударство имеет постоянные, 
задолженности по выплате 
зарплаты, то и у нас возни
кают задолженности по вы
плате компенсаций. Так, мы 
не могли выплатить компен
сации три месяца. Сейчас 
вроде ситуация нормализо
валась, правда, для этого 
пришлось оббегать немало 
кабинетов в правительстве 
и Верховном Совете. Но 
деньги уже поступили в го
родское финансовое управ
ление и один триллион 
двадцать миллиардов кар
бованцев пострадавшие все- 
таки получат.

- И часто бывают задер
жки с выплатой компенса
ций?

- К сожалению, да. Вот 
только в этом году они пов
торялись два раза. А ведь 
люди к нам звонят, многим 
не выплачивают зарплату, и 
им нужно получить от нас хотя 
бы положенные им восемь 
миллионов для питания.

Хотелось бы еще сказать 
о проблемах с оздоровлени
ем. На эти цели мы получа
ем деньги неравномерно: в 
один месяц пятьдесят мил
лиардов, а в другой - всего 
пять. Поэтому мы не можем 
планировать, и у нас. час
тенько возникают задолжен
ности перед санаториями.

- Сегодня, когда Мин- 
чернобыль ликвидирован, 
что ожидает управление в 
будущем?

- Если честно, то мне не 
совсем понятна цель ликви
дации Минчернобыля и при
соединения его к Министер
ству по вопросам чрезвы
чайных ситуаций.

Если же объединение 
ради совместного использо
вания чернобыльских денег, 
то могу сказать сразу: их у 
нас и так не хватает. Ну, а 
про будущее - поживем, по
работаем, тогда и увидим.

После разговора с Алек
сандром Борисовичем мы ре
шили посмотреть, как прохо
дит прием посетителей. Вот 
тут-то и узнали, насколько 
сложно работать с чернобыль
цами. Их, кстати, в Киеве око
ло ста тысяч и занимается 
ими управление, в котором 
всего четыре человека.

А приходят к Александру 
Борисовичу по разному по
воду: у кого-то потерялось 
удостоверение ликвидатора- 
нужно восстановить, кому-то 
нужно получить статус инва
лида Чернобыля, кому оздо
ровиться. Приходят вдовы 
ликвидаторов, инвалиды об
ращаются за помощью, ко
торая предусмотрена госу
дарством. К сожалению, сре
ди них много людей, кото
рым приходится отказывать, 
ибо по закону не имеют они 
никакого права на такую по
мощь, но понять этого, вид
но, не хотят...

Есть и волнующие встре
чи, таковых немало. Когда к 
Александру Борисовичу при
ходят его старые знакомые, 
земляки. Ведь он бывший 
припятчанин. После оконча
ния Сумского педагогическо
го института работал в При- 
пятской школе учителем: “Бы
вает, что даже мои ученики 
обращаются ко мне за со
ветом, помощью..."

Ярослав ОЛЬЖИН.

"... МОИ ПРИПЯТСКИЕ УЧЕНИКИ 
ОБРАЩАЮТСЯ КО МНЕ ЗА ПОМОЩЬЮ”


